



Estrategia de Hidrocarburos: ¿logrará transformar a Pemex?

DESDE EL PISO
DE REMATES

**MARICARMEN
CORTÉS**

@marmacortesm // milcarmen@gmail.com



Hay expectativa por conocer la Estrategia del sector de Hidrocarburos que presentará hoy la secretaria de Energía, **Luz Elena González** en Palacio Nacional.

Pemex es sin lugar a dudas uno de los mayores retos en materia de finanzas públicas para la actual administración por su deuda de 97,000 mdd, sus pasivos con proveedores por 400 mmdp, su elevado pasivo laboral y su menor producción.

El director de Pemex, **Víctor Rodríguez** ha anticipado que uno de los objetivos del nuevo Pemex que ya dejó de ser empresa productiva para convertirse oficial y constitucionalmente en empresa pública, es la creación de Pemex Energía que se enfocará no sólo a la producción de hidrocarburos, sino también de electricidad y de energías limpias.

Se espera que igual que en la Estrategia del sector eléctrico, haya una apertura a la inversión privada aunque manteniendo Pemex el control mayoritario en nuevos proyectos de esquemas de asociaciones público privadas que se llamarán de otra forma para que no suenen a neoliberales.

Como en el caso del sector eléctrico, el interés del sector privado por invertir dependerá fundamentalmente de las reglas de inversión y de contar con seguridad jurídica.

Uno de los principales cambios para Pemex y CFE al ser empresas públicas es el control vertical que tendrá Luz Elena González, quien será la Secretaria de Energía con mayor peso en la historia del país porque controla tanto a Pemex como a la CFE.

BANXICO BAJARÁ MAÑANA TASAS DE INTERÉS

Esta es una intensa semana en anuncios que impactaran en la economía y tipo de cambio. Ayer se presentó el PACIC 2, el paquete contra la carestía e inflación; hoy, la estrategia del sector de hidrocarburos; mañana jueves será la reunión de política monetaria del Banco de México y el viernes se enviará al Congreso el Paquete Económico 2025.

En cuanto a la decisión del Banco de México el consenso de analistas del sector privado estima que bajarán las tasas en 25 puntos base, a 10.25% en tasa anual a pesar de que la inflación en octubre subió a 4.76% por las presiones en el sector de alimentos.

Aunque las decisiones de Banxico se han diferenciado de la FED en Estados Unidos, sí influye el hecho de que el jueves pasado bajó sus tasas y además se anticipa una baja adicional en diciembre.

DÓLAREN MONTAÑARUSA

En el caso de México un freno a la baja de tasas es

la gran volatilidad del mercado cambiario por el triunfo de Trump. Aunque el gobierno mexicano insiste en minimizar los efectos negativos de Trump, la volatilidad del mercado cambiario demuestra nerviosismo por sus amenazas de aplicar aranceles contra México y sus primeros nombramientos en su equipo que refuerzan los temores de un mayor proteccionismo comercial; endurecimiento en la política migratoria y en la revisión del T-MEC

DESAPARICIÓN DE ÓRGANOS AUTÓNOMOS: OTRA ABERRACIÓN

Ahora sí que de los autores de la reforma judicial, y la reforma de Supremacía Constitucional se presenta ahora la desaparición de los órganos autónomos: otra aberración que ahondará la incertidumbre jurídica.

Los 7 órganos autónomos que desaparecerán son: la Comisión Federal de Competencia Económica; el Instituto Federal de Telecomunicaciones, El Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social; el Instituto Nacional de Acceso a la Información y Protección de Datos Personales; la Comisión Reguladora de Energía; la Comisión Nacional de Hidrocarburos; y la Comisión Nacional de Mejora Continua de la Educación.

Los que más preocupan al sector privado son el IFT, COFECE y el INAI porque desde el sexenio pasado la CRE y la CNH perdieron de facto su autonomía al estar supeditadas a la Secretaría de Energía.

En el caso del INAI se pretende que sea ahora la nueva Secretaria de Anticorrupción y Buen Gobierno la que asuma sus funciones con una enorme pérdida en materia de transparencia porque el gobierno se convertirá en Juez y parte.

La Presidenta Sheinbaum quien defiende la desaparición de los órganos autónomos asegura que no habrá conflicto con el T-MEC porque sus funciones no desaparecen y a tendrán independencia técnica.

Habrà que ver si en efecto no generan controversias comerciales

EMPRESARIA/ODE LA SEMANA: MARÍA ARIZA

La empresaria de la semana es **María Ariza**, Directora General de Bolsa Institucional de Valores, porque el pasado lunes, con el #GritoBiVa se unió a la iniciativa de Ring the Bell For Climate 2024, una iniciativa de World Federation of Exchange, WFE, en apoyo de proyectos de sustentabilidad.

Ariza quien es la primera mujer en dirigir una Bolsa de Valores en México se ha destacado por promover una mayor equidad de género en el mercado financiero y en fomentar proyectos de economía verde.

Un total de 33 Bolsas de Valores de todo el mundo participan en esta iniciativa de WFE incluida la Bolsa Mexicana de Valores que tendrá su campanazo el 28 de noviembre.